
Мой дед Иван один из тех героев,
Кто, выйдя из-за парты, бросив книжку,
Вступил в бой с вражеской ордою,
Тогда он был совсем еще мальчишкой.

Не думал он о подвигах великих,
Его отцы и деды воспитали,
Он Родину любил, свою отчизну,
Характер был намного крепче стали.

Враги тогда, в далеком сорок первом,
К Москве с трех направлений подступали,
Мой юный дед хотел на фронт скорее,
Но в армию в семнадцать лет не брали.

А время шло, и вот настал его черед,
Творить историю великого народа,
Он мать обнял, и зашагал вперёд,
В кровавом августе, сорок второго года...

... Курск, Сталинград, фашист не устоял,
Разгромлен был жестокий враг проклятый,
Мой дед салют на Одере давал,
В тот май победный, сорок пятый!

Восток, Маньчжурия, и вот последний бой,
С японцем поквитался дед на славу,
В сорок седьмом вернулся он домой,
Пять долгих лет не видел он родную маму...

Немного знаю я о подвигах его,
В две тысячи десятом деда вдруг не стало,
Я сильно сожалею от того,
Что порасспрашивал его при жизни мало.

Бессмертный полк героев вновь объединил,
Фамилия его на обелиске.
Ему я эти строки посвятил,
Он в памяти живет родных и близких!

Сафронов Иван

Мой дед
Читатель библиотеки №2 МАУ "КПСЦ"Родник" Сафронов Иван принял участие в конкурсе Открыто-
го Всероссийского онлайн-фестиваля "Спасибо за Победу". На конкурсе он прочёл стихотворение о 
своём прадеде Сафронове Иване Ивановиче. 

В незамысловатых четверостишиях отразился весь военный путь Ивана Сафронова, простого дере-
венского паренька, на долю которого выпало много испытаний, тягот и лишений. Сколько их было, 
таких пацанов... Мы должны помнить об этом, рассказывать нашим детям и внукам о простых героях, 
которые ради нас сотворили ПОДВИГ!   

Герои

Сотрудники библиотеки №2 МАУ «КПСЦ «Род-
ник» приняли участие во Всероссийской ак-
ции «Герои среди нас». Эта акция основана на 
вдохновляющих примерах реальных людей, 
которые своими поступками заслужили звание 
«Героя нашего времени». Для нас такие герои - 
ветераны Великой Отечественной войны. Это 
они освободили мир от фашистской чумы, по-
зволили нам жить под мирным небом. 
В преддверии дня Великой Победы хочу рассказать 
об участнике Великой Отечественной войны, отце 
моего мужа - Кошелькове Петре Дмитриевиче. 

Кошельков Пётр Дмитриевич родился 12 июля 
1915 года в деревне Ивановка, Тешинского райо-
на, Мордовской АССР. Окончил 3 класса местной 
школы. Рано начал работать. Сначала на торфо-
разработках под Шатурой, где познакомился с вдо-
вой Персиковой Марией Григорьевной. У неё был 
десятилетний сын Василий от первого брака. По-

женились Пётр и Мария. 
Отчим любил мальчонку 
как родного. В ноябре 1941 
года Пётр Дмитриевич был 
призван на фронт Егорьев-
ским военкоматом. Перед 
этим прошёл курсы сапё-
ров в Домодедово. Воевал 
в одной из частей Перво-
го Белорусского фронта. 
24 июня 1944 года он был 
награждён медалью «За 
боевые заслуги» за то, что 
20 июня для наступления 
нашей пехоты проделал 
проход в минном поле и 
проволочном заграждении 
перед траншеями против-
ника. Во время наступле-
ния стрелкового взвода 
Пётр Дмитриевич двигался 

в его первых рядах. 2 апреля 1945 года награждён 
«Орденом Славы 3 степени» за выполнение зада-
ния по пропуску танков через проходы в минных 
полях в районе Д. Польн. Грос Нойкирх (Германия) 
под сильным ружейно-пулемётным огнём против-
ника. Говорят, что сапёр ошибается только один 
раз. Рискуя жизнью, сняв 9 противотанковых мин, 
он провёл танки через наши минные поля и про-
делал проход в минном поле противника, чем обе-
спечил без потерь пропуск советских наступающих 
войск. Был дважды ранен: в плечо и ногу. Осколком 
снаряда ему вырвало пятку на правой ноге. После 
реабилитации продолжил защищать Родину. 

После войны работал на лесозаготовках в Егорьев-
ском леспромхозе. Переехав в посёлок Фосфорит-
ный рудник, работал оператором сушильных бара-
банов сушильно-размольного цеха по производству 
фосфоритной муки. Это был очень скромный, чест-
ный, справедливый человек. Кроме Василия у них с 

Марией было ещё двое детей: дочь Зинаида 1941 
года рождения и сын Михаил 1946 года рождения. 
5 июня 1983 года Пётр Дмитриевич умер в возрасте 
68 лет. Каждый год 9 мая мы приносим на его моги-
лу красные тюльпаны из своего сада. В 2010 году, 
к 65-летию Великой Победы, я написала стихотво-
рение по его воспоминаниям, которое называется 
«Рассказ отца». 

РАССКАЗ ОТЦА

Перенёс я на войне много испытаний.
Наяву, а не во сне видел боль страданий.
Враг коварен был, жесток, ни во что не верил.
Он стремился на восток, мы несли потери…
На дворе стояла ночь жуткая, глухая.
Отступали немцы прочь, крах свой понимая.
Разорвавшийся снаряд зацепил осколком.
Я откинулся назад, не понявши толком,
Что со мной произошло, почему лежу я?
Всё из памяти ушло в темноту большую.
Дым кругом и всё в огне. В горле жар, одышка.
Кто-то стонет в стороне… Снова взрыва вспышка.
Близок был уже рассвет. Всматриваюсь в небо.
Вспоминаю, где ж кисет и остаток хлеба?
Фляжку я ищу рукой. В ней воды – ни капли.
Знать, уйти мне на покой, силы ведь иссякли.
Нет, я должен, должен жить, смерти здесь не место.
Выжить надо, чтоб любить, ждёт меня невеста.
Верит, что живым вернусь. Ждёт со мной свиданья.
Всем смертям назло пробьюсь, сделаю признанье…
Резкий свет в глазах мелькнул, отключился разум.
Я, как будто, в тишину погрузился разом.
Сколько времени прошло, бог один лишь знает,
Вижу только, рассвело, солнце припекает.
Я очнулся, жизни рад. Красота рассвета…
Мне кричат: «Вставай, солдат! Радуйся! Победа!

Член Союза писателей России, 
почётный гражданин поселения Хорлово, 

Вера Николаевна Кошелькова
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С Гизятовым Анатолием Михайловичем мы встретились в здании «Дет-
ско-юношеской спортивной школы боевых искусств». Само здание, прав-
да, уже девять лет находится в ремонте. Пока там что-то типа офиса. Ре-
бята занимаются в здании ФОКа, который находится на Москворецкой. 
Но - обо всем по порядку.

Анатолий Михайлович, расскажите немного о себе. Кто ваши родители? 
Откуда вы родом?
Отец у меня был строителем. В 15 лет он приписал себе лишних три года. Чу-
дом никто этой приписки не заметил, и его взяли в армию. Служил он разведчи-
ком в артиллерии. Он - участник двух войн. Застал и Финскую войну; и Великую 
Отечественную прошел от начала до конца. Он - кавалер «Ордена Славы», 
награжден медалью «За отвагу». Воевал в блокадном Ленинграде. Вообще у 
него была суровая школа жизни. Мама у меня бывшая ткачиха. Приехала сюда 
в Воскресенск из Рязани. Работала где-то на химкомбинате; тоже имела отно-
шение к строительству.

Я родился в городе Воскресенске. Окончил 22-ю школу. Занимался карате. 
Был в комсомоле, потом работал на химкомбинате. Входил в спортивное бюро 
химкомбината. В конце 70-х годов к нам из Москвы приехали специалисты по 
единоборствам. В частности, Саунин Анатолий Иванович. Он - основополож-
ник развития карате в нашем городе. В начале 80-х годов карате (как «идеоло-
гически чуждый» вид спорта) в нашей стране запретили. Официально мы ста-
ли заниматься армейским рукопашным боем, но - с элементами карате. Позже 
карате опять легализовали. 

…
В 90-е годы нам не дали «пропасть» хорошие люди: Райхман Ю.Н., Ковален-
ко А.Н. и Кремер Х.Х. Они нам сказали: «Хватит заниматься ерундой. Вы уже 
вышли на достаточный уровень, чтобы перестать представлять себя как тре-
неров. Пора представлять регион»! А мы в то время действительно уже ездили 
на соревнования в Швецию; да и по всей Европе успешно выступали. Но никто 
не знал нас, как Воскресенских спортсменов… 

Юрий Наумович с Александром Николаевичем вынесли решение этого вопро-
са на Совет депутатов. Да, забыл упомянуть: в то время Главой района была 
Панова Зоя Александровна. Она также принимала во всем этом непосред-
ственное участие. 

Марафон длиною в жизнь
Карате можно рассматривать как конфликт с самим собой, 

или марафон длиною в жизнь, который можно выиграть 
только с помощью самодисциплины, тяжелых тренировок 

и ваших собственных творческих усилий. 
Сесин Нагаминэ (основатель стиля Мацубаяси-рю).

Тогда и было принято решение создать в нашем городе центр боевых искусств. 
Сначала наша школа называлась «Центр боевых искусств имени Саунина» - в 
честь Анатолия Ивановича Саунина. Спустя какое-то время мы преобразова-
лись в «Спортивную школу боевых искусств». 

До 2013 года мы подчинялись управлению образованием, а с 2013 года спорт 
и образование разделили. Сначала у нас был комитет по физической культуре 
и спорту, теперь это – Управление, руководителем которого работает пришед-
ший недавно Чупаков Валерий Евгеньевич. Он сам борец; изнутри знает все 
«трудные вопросы», связанные со спортом. Соответственно, и «ответы» на эти 
вопросы он старается находить самые нужные и эффективные.

Но вернемся к занятиям карате. Мы достигли очень неплохого уровня благода-
ря знакомству и помощи прекрасных специалистов из г. Энгельса, Саратовской 
области. В начале 2000-х годов ситуация с победами складывалась следую-
щим образом: везем мы на соревнования команду из 30-ти человек, а медали 
завоевывают только 5-6 человек. А тренер из Энгельса везет команду из 5-6 
человек. И все они возвращаются с наградами и завоевывают какие-то места. 
Мы решили пригласить этого тренера к себе в гости. Зовут его Лысенко Георгий 
Александрович. Его успешность объяснилась просто: спорт не стоит на ме-
сте. Появлялись какие-то нововведения в программе преподавания, а Георгий 
Александрович оперативно брал их на вооружение. И это давало прекрасные 
результаты.

Вместе с Георгием Александровичем приехала Приказчикова Светлана – мно-
гократная чемпионка России по карате. Они вместе провели у нас первый се-
минар. Мы проанализировали то, что увидели и быстро перестроились. Начали 
заниматься по их программе и буквально через несколько месяцев наши пока-
затели значительно выросли. Это было удивительно не только нам, но и всем 
вокруг. Впоследствии мы неоднократно приглашали наших наставников к себе 
в гости. Они преподали нам множество полезных уроков, за что им огромная 
благодарность! Я считаю, что результатом этих нововведений можно считать 
успех нашего недавнего выпускника – Саядова Тимура, ставшего мастером 
спорта международного класса. А вообще он уже четвертый спортсмен, заво-
евавший этот высокий титул. Первой стала Трофимова Анна, вторым Лебедев 
Артем, а третьей – Калинина Мария.

Основное ваше направление – это боевые единоборства?
Да. У единоборств своего здания здесь, в городе, нет. Наша школа, как я уже 
говорил, с 2016 года на ремонте. Общеобразовательные школы всегда шли 
нам навстречу в предоставлении своих помещений, но у них регулярно прохо-
дили и свои мероприятия. И когда их мероприятия накладывались на наши, мы 
не могли ничего провести – ни первенство района, ни что-то другое. В ФОКе 
(Физкультурно-оздоровительный комплекс – прим. ред.) мы начали занимать-
ся с 2016 года. Место, конечно, не очень удачное из-за удаленности от центра 
города, но мы довольны. Здесь у нас проводятся и ушу, и тайский бокс, и самбо. 
Ежегодно проходят турниры памяти Парфенова. Вообще мы там множество 
соревнований проводим. ФОК – это хорошее подспорье для того, чтобы разви-
ваться. Он пока в городе один такой. 

Там сейчас занимаются спортсмены из нашей школы – три отделения (бокс, 
карате и восточные единоборства); областные же школы по самбо и дзюдо 
арендуют у нас залы по выходным дням. Кроме того, туда приходят заниматься 
ребята из общеобразовательных школ Воскресенска. Стоит упомянуть и зани-
мающееся в нашем ФОКе общество тхеквондистов с прекрасным названием 
«Вторая молодость». Сначала их насчитывалось всего около десяти мужчин и 
женщин, а на сегодняшний день посещают тренировки уже под сорок человек. 
По вечерам спортивные залы комплекса посещают даже сотрудники полиции.  
Хочу отметить, что на платной основе из всех вышеперечисленных людей и 
обществ занимаются только областные и федеративные команды. Все осталь-
ные тренируются за счет бюджета.

…
Если говорить непосредственно про карате, система занятий у нас олимпий-
ская. Олимпийским видом спорта карате стало В 2016 году. С самого начала 
оно относилось (и относится сейчас) к восточным боевым единоборствам. Все 
эти виды спорта записаны в минспорте; по основным направлениям существу-
ют программы обучения. А теперь у нас еще есть и бокс. В области это основ-
ной вид спорта; по нему проводят спартакиады. Как, впрочем, и по карате. Хо-
рошо, что этот вид спорта в последнее время начали немножечко «поднимать» 
и в нашем городе. Сейчас у нас в штате два тренера по боксу; еще четырех 
тренеров мы пригласили в качестве совместителей.
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…
До недавнего времени мы все усиленно готовились к предстоящей спартакиа-
де. Но в связи с мировой пандемией все «заморозилось». Сейчас приходится 
вести онлайн-уроки, занимаясь со спортсменами удаленно. Но это, конечно, не 
то, что нужно. Катастрофически не хватает общения тренеров со спортсмена-
ми. Особенно ребятам, достигшим в спорте высокого уровня.

…
Очень жаль, но недавно от нас ушел очень хороший спортсмен – Слепынин 
Илья из п. Хорлово. Его тренер – Сергей Анатольевич Папин. Сначала Илью 
отобрали в московскую областную команду. А потом, на первых же соревнова-
ниях, ему предложили перейти в сборную команду России. Он сейчас, кажется, 
в Новосибирске. Парень очень сильный. Мы его еще увидим на ближайшей 
Олимпиаде. Жаль, что Олимпиада не состоялась в этом году. Он наверняка бы 
получил путевку в своем весе.

Папин С.А. работает в нашей школе давно, с самого начала 2000-х годов. Вос-
питал множество хороших спортсменов, в частности, Илью Слепынина. Трени-
ровки у него проходят в «Досуге» (п. Фосфоритный) и в Воскресенском ФОКе. 
Всего у него две группы. К тому же, сейчас его взяли тренером на полставки в 
нашу областную школу карате.

…
Если говорить о конкретных результатах, за все время существования школы 
у нас было 15 мастеров спорта по карате и восточным единоборствам. И еще 
порядка сотни человек - кандидаты в мастера спорта.

В одной из книг («Энциклопедия карате», Микрюков Василий Юрьевич) 
написано: «Фундаментом каратэ служат философские воззрения даос-
ских мыслителей». Получается, физические приемы, растяжки, укрепле-
ние мускулов, каты – всего лишь вершина айсберга под названием «кара-
те»? Выходит, научиться истинному искусству карате без погружения в 
даосское учение или учение Будды невозможно?
Основы воспитания мы, конечно, берем из этих восточных учений. Философия 
ката или расшифровки бункая – все из этой же области. Но глубоко в даосскую 
философию мы стараемся не вникать. Мы приспособили эти восточные уче-
ния к нашей русской действительности, уделяя внимание в большей степени 
спортивному карате. Скорость реакции и мышления – вот основа, на которой 
мы строим наши тренировки. Мы, конечно, учим ребят истории возникновения 
этого вида спорта. Но, в то же время, мы стараемся внушить им следующую 
мысль: «Самый лучший поединок – тот, который не состоялся. Государство с 
государством договариваются, а вы друг с другом не можете? Запомните, что 
если вы перебьете друг друга, внешние враги вам только спасибо скажут»!

А ваши дети занимаются карате?
Мой старший сын раньше занимался карате, потом бросил. Сейчас опять на-
чал ходить на тренировки, хотя ему уже под сорок лет. Младший сын занимал-
ся тхеквондо, но ушел в охотники. Причем, любит не столько стрелять, сколько 
ходить на природу.

Вообще выучить спортсмена и довести его до высоких показателей очень тя-
жело. Его нужно не только отучить до 16 лет, но и удержать, и увлечь, и заин-
тересовать. Чтобы он ходил все это время; чтобы его родители иногда купили 

своему спортсмену кимоно; чтобы вносили стартовые взносы за соревнования. 
А в Москве сейчас это немаленькая сумма – около 1 200 рублей. Из этих взно-
сов формируется фонд оплаты судей, арендуется зал; приобретаются призы, 
наградной материал».

Мы поступаем очень просто. Собираемся «тренерами» и «сбрасываемся». По-
том едем и покупаем наградной материал на предстоящие соревнования. К 
примеру, в 2010-м году девчонки-спортсменки «отобрались» на кубок Европы. 
Федерация пишет нам письмо: «Денег нет. Девчонки отобрались. Хотите, чтобы 
они участвовали? – Ищите энную сумму». Мы собрались «тренерами», «скину-
лись» и повезли спортсменок на соревнования. 

Да, деньги от государства на эти нужды выделяются, но в недостаточной мере. 
Их выделяют раза в два меньше того, чем нужно на самом деле. Поэтому си-
туация в спортивных школах следующая. Соревнований много, и приходится 
выбирать на какие соревнования едем за счет государства, а на какие – за счет 
самих спортсменов.

Мы всем спортсменам стараемся внушить: показывайте результаты, входите в 
состав команды московской области. Тогда у вас будут перспективы занимать-
ся и ездить на соревнования за счет государства. С 16-ти лет они могут жить в 
областной спортивной школе, учиться и получить образование по специально-
сти «Тренер». После 9-го класса учиться 4 года, после 11-го класса – 2 года. По 
окончании учебы все они получают специальность тренера.

…
Несмотря ни на что, оглядываясь назад, я понимаю: нам всегда помогали. И 
Панова, и Слепцов, и Чехов, и Калинников. Так что грех жаловаться.»

Если говорить о конкретных нуждах, остановлюсь на следующем. Во-первых, 
принадлежащая нашей спортивной школе машина «Газель» (2006 года) уже 
очень старая. Ее нам подарил Слепцов. Думаю, что ее срок службы кончился. 
Во-вторых, чем выше класс спортсменов, тем меньшее их количество должно 
находиться на татами. И заниматься они должны часа по 3-4. Отсюда встает 
вопрос о нехватке рабочего пространства для тренировок. Если же доделать 
ремонт в нашей школе, мы сможем уделить должное внимание всем желаю-
щим. Малышей будем тренировать в ФОКе, а старших в нашей школе. Ну и 
третья проблема – медкомиссии. Для того, чтобы спортсмен был допущен к 
соревнованиям, он обязательно должен пройти медкомиссию через центр 
спортивной медицины. У нас такие только платные: в Коломне «Живица», а в 
Воскресенске «Болинок». Еще есть бесплатный центр в Перово, но туда про-
блематично добираться и «организовываться» для поездки. А если учесть, что 
такие обследования спортсмен должен проходить два раза в год, можно себе 
представить и материальную нагрузку на родителей спортсменов.

В заключение хочется сказать, что все трудности преодолимы, если есть 
воля к победе и желание тренироваться, несмотря ни на что. Хочу сказать 
огромное спасибо нашим самоотверженным тренерам, которые на своих 
личных автомобилях ездят по всему Воскресенскому району и проводят 
занятия с ребятами из Хорлово, Фосфоритного, Белоозерского, Баранов-
ского, Чемодурово, Фединского, 9-й школы, 22-й школы, 99-й школы и т.д. 
Пока живет стремление к тренировкам, надеюсь, будет рождать наша зем-
ля мастеров международного класса во всех видах спорта. В том числе и 
в восточных единоборствах.

Беседовал Шудров А.В.
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КУТУЗОВЫ. ЧАСТЬ III
Мария Федоровна Кутузова (по мужу 

Поликарпова)
(1898 -1923)

Мария (Маняша) – первенец в молодой семье Фе-
дора Ивановича и Арины Мартыновны Кутузовых. 
Нелегкая доля в крестьянской семье - быть стар-
шей дочкой и сестрой. Мария была нянькой шесте-
рых братьев и сестры. В старообрядческих семьях 
воспитание девочек было строгое. Будущей жене, 
матери семейства, надо было знать секреты при-
готовления пищи, запасов на зиму; уметь шить, вя-
зать, лечить детей, принимать роды; знать свойства 
лечебных трав и отваров. Старообрядцы старались 
как можно меньше общаться с людьми другого ве-
роисповедания и заключали браки между собой. 
Арина Мартыновна с малых лет готовила дочку к 
замужеству, передавая ей навыки крестьянской 
жизни.

Мария стала главной помощницей матери и по хо-
зяйству, и по дому, и на земле. Выросла знающей, 
трудолюбивой, хорошей хозяйкой. Когда семья ро-
дителей стала жить в новом доме, построенном на 
месте старого в 1911 году, Мария создавала там 
уют: расшивала подзоры к кроватям, занавески, по-
крывала; вязала скатерти.

Мария была грамотной, училась в 4-х классной шко-
ле в Садках, которая до 1899 года была 3-х класс-
ной. В ней учились мальчики и девочки, чьи родите-
ли могли позволить обучение детей, не отдавая их 
на фабрику Демина. По словам моего отца, Георгия 
Федоровича, в их семье все были грамотными.

Мария в 17 лет была завидной невестой: хозяй-
ство у родителей большое, зажиточное; дом полная 
чаша; приданое богатое. Сосватали Марию за Ан-
дрея Федосеевича Поликарпова, который работал 
конторщиком на фабрике в Садках. Он был родом 
из старообрядческой деревни Потаповская, Усмер-
ской волости, Бронницкого уезда. Оттуда же родом 
была и Арина Мартыновна. Она и дала добро на 
замужество дочери. В выборе зятя и будущих неве-
сток Арина Мартыновна имела решающее слово. В 
18 лет, в 1916 году, Мария вышла замуж.

Виктор Андреевич Поликарпов, сын Марии, вспо-
минал, что бабушка Арюша рассказывала, какой 
была мать. Очень похожа не нее: роста среднего, 
темноволосая, длинная коса, волосы вьются. Кра-
сивый голос – певунья, плясунья. Замуж выходила 
не силком, а по любви и обоюдному согласию. Сва-
товство, свадьба, венчание, переезд Марии в дом 
мужа – все было по всем правилам крестьянской 
жизни. Свадьбу справили в доме Кутузовых, Пер-
вый ребенок - дочка Лидия - родилась в 1917 году, 
в апреле, Рожать Мария приехала к матери в Хор-
лово. Мать Марии, Арина Мартыновна, ждала 9-го 
ребенка. Вместе решили пережить и первые роды 
Марии, и роды 39-летней Арины Мартыновны.

В Хорлово была деревянная больница, выстроен-

ная фабрикантом Деминым, а в ней родильная па-
лата. Персонал в больнице был опытный. С 1914 
года больницу возглавлял Самуил Ханин, с отличи-
ем окончивший курс императорского университета. 
Разницей в несколько дней родились Лидия – доч-
ка Марии и Егор, «последыш» в семье, мой отец. 
Первые месяцы Мария жила в доме матери. Лида и 
Егор стали «молочными» братом и сестрой. Корми-
ли их матери иной раз по очереди, когда отлучались 
из дому.

Сохранилось фото: на нем Арина Мартыновна, Ма-
рия Федоровна и маленькая Лида. Год 1919. 

Не зная, кто есть кто, легко предположить, что это 
две сестры и маленький ребенок. Мария очень по-
хожа на мать. У обоих волосы туго стянуты, сзади 
пучок из косы. Красивый высокий лоб, правильные 
черты лица, стройные. Трудно поверить, что одна 
из молодых женщин – мать девятерых детей. На-
рядные платья, скромные украшения – сережки в 
ушах; у Арины Мартыновны – брошь, браслет, коль-
цо. По тем временам – это свидетельство достатка 
семьи Кутузовых.

Мария выросла в многодетной, дружной семье, где 
дети были в радость. Она хотела иметь большую 
семью. В 1918 году родился сын Виктор, в 1920 
г.- дочка Капитолина. Всех детей Мария рожала в 
Хорлово, приезжая к матери. Летом 1923 года Ма-
рия ждала рождения четвертого, а когда начались 
схватки, везти ее в Хорлово было некому. Муж, Ан-
дрей Федосеевич, был в командировке. Он в это 
время работал переписчиком-счетоводом в Усмер-
ском Волисполкоме и не бывал дома по 3-4 дня. 
Мария промучилась дома целый день, а когда при-
ехал муж, шли уже вторые сутки схваток.

Виктор Андреевич рассказывал: 

«Бабушка Арюша плакала всегда, когда рассказы-
вала о матери. Мария родила сына, но он вскоре 
умер. Сама она долго пролежала в больнице. Осе-
нью мама снова заболела, высокая температура, 
лихорадка, стали опухать ноги. К зиме ей стало 
совсем худо и в конце 1923 года Мария умерла. Ее 
похоронили в деревне Осташово на старообряд-
ческом кладбище. После войны я уже не знал, где 
ее могила».

Я была в Осташово, в старой части кладбища. Там 
много безымянных могил; лишь на некоторых из 

них стоят покосившиеся кресты. У старообрядцев 
не было заведено писать имена усопших, поэтому 
узнать место захоронения Марии Федоровны не-
возможно.

У староверов не принято как разводиться, так и жить 
вдовцу или вдове одному. Сосватала Арина Марты-
новна Андрею Федосеевичу вдову старообрядче-
ской веры из деревни Федотово. В январе 1924 года 
Елена Ивановна Акимова стала приемной матерью 
у Лиды, Виктора и Капы. В браке с А.Ф. Поликар-
повым она прожила 43 года. Внука Витю на 2 года 
взяли к себе бабушка и дедушка Кутузовы. Стар-
шей Лиде выпала доля стать главной помощницей 
мачехе, присматривая за младшей сестрой Капой.

Заворина Лидия Андреевна 
(Поликарпова)

(05.04.1917 - 05.09.1997)

Подрастая, Лида помогает по хозяйству: домашние 
дела, огород, в лес по грибы и ягоды. Времени для 
детских игр мало. Всему учится быстро. Все делает 
старательно и ловко. Закончила 7 классов в Хор-
ловской школе. Выросла не по годам взрослой и са-
мостоятельной, умеющей постоять за себя и млад-
ших, знающей толк в домашнем хозяйстве и быту.  
В 1932 году Лиде идет 16-ый год. Для поступления 
на работу ей прибавляют по документам 2 года. Те-
перь ее год рождения 1915. В те годы было легко из-
менить дату рождения, прибавить или убавить себе 
возраст. Ее «молочному» брату, а по-родственному 
- дяде Егору - Арина Мартыновна убавила 2 года, 
чтобы не уходил в Красную Армию с одногодками.

Грамотную, рассудительную, трудолюбивую девоч-
ку семья Кутузовых устраивает в правление колхоза 
«Красная Заря». Записывать, подсчитывать, вести 
документацию, выписывать накладные и т.д., - всем 
этим занималась Лида. В колхозе она проработала 
6 лет. В годы войны работала на ткацкой фабрике 
«Молот и Серп».  В 1944 году Лидия Андреевна вы-
шла замуж за фронтовика - Заворина Владимира 
Гавриловича. Лидия Андреевна воспитала семерых 
детей; в ноябре 1954 года была награждена «Ме-
далью материнства 1 степени». В браке с Завори-
ным Владимиром Гавриловичем прожили долгую и 
счастливую жизнь, отпраздновали золотую свадьбу 
в окружении детей и внуков, Последние годы рабо-
тала главным бухгалтером в Воскресенском горжи-
луправлении.

Поликарповы Андрей Федосеевич и 
Мария Федоровна (Кутузова)

Арина Мартыновна, дочь Мария и 
внучка Лида

Заворина Лидия, 1959 г.

Поликарповы

Заворины: Владимир и Лидия, 1959 г.
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Где бы ни работала Лидия Андреевна, она везде 
пользовалась уважением, Была отличным высоко-
квалифицированным специалистом.  Награждена 
медалью «За доблестный труд в Великой Отече-
ственной войне 1941-1945 г.г.». в 1990 году была на-
граждена медалью «Ветеран труда» и юбилейной 
медалью «50 лет Победы в Великой Отечественной 
войне». Несмотря на рождение детей, трудовой 
стаж – 40 лет. Лидия Андреевна прожила счастли-
вую жизнь в окружении детей и внуков. Любимого 
мужа пережила на 3 года. Умерла в 1997 году, когда 
ей было 80 лет.

Виктор Андреевич Поликарпов
( 18.06. 1918. – 06.01.2015)

Виктор Андреевич прожил долгую, трудную, но 
счастливую жизнь. Я записала его воспоминания о 
родных и близких.  С шутками и прибаутками рас-
сказывал о детстве, о бабушке с дедушкой, где во-
евал, как воевал. По жизни Виктор Андреевич был 
скромным человеком, добрейшая душа, готовый 
всегда и во всем помочь. Умел делать многое; про 
таких людей говорят – «золотые руки». Общий стаж 
работы – 57 лет. Начал работать с 14 лет, закончил 
в 77 лет.

С сентября 1938 года по декабрь 1940 года служил 
в Красной Армии, в Амурской области в железно-
дорожном батальоне, а затем в Монголии. До во-
йны Виктор Андреевич работал на Лопатинском 
руднике слесарем в механическом цехе. Началась 
война, его вызвали в Воскресенский горвоенкомат и 
сообщили, что оставляют на работе, так как на его 
специальность имеется «бронь». Но не смог Виктор 
отсиживаться дома и 29 июня 1941 года ушел на 
войну добровольцем. Домой же вернулся только в 
мае 1946 года.

Воспоминания Виктора Андреевича.

«Прежде чем попасть на фронт, я учился в Москве, 
в группе специалистов по уничтожению немецко-
го десанта. Затем перевели меня в подмосковный 
город Серпухов. Здесь мы, солдаты-новобранцы, 
в течение месяца жили в лесу в шалашах, кото-
рые построили сами. В лесном лагере учились на 
саперов.

В Серпухов из-под Смоленска после тяжелых 
боев и обороны Москвы прибыла 64 дивизия. В нее 
должны были войти и мы. Всю войну прошел я с 
этой дивизией в 12-м отдельном гвардейском ба-
тальоне 2-ой роты. Под Серпуховым, на реке Оке, 
2-ая рота охраняла стратегический мост, дорогу 
на Москву. Когда немцы стали подходить ближе 
к Москве, мост заминировали, готовили к взрыву 
на случай, если прорвутся в этом направлении. 2 
недели не покидал я блиндаж возле моста вместе 
с товарищами. Паек солдатский выдали на месяц. 
Блиндаж утеплили, нарубили лапника, застелили 
пол. Стол, деревянные лавки, на которых спали 
по очереди. На столе телефон для связи. Особен-

но тревожно было по ночам. Немцы не подошли, 
мост разминировали и отправили нас под Крюко-
во, где мы стояли насмерть. Деревня Крюково 8 
раз переходила из рук в руки. На подмогу прислали 
сибиряков. Мы, уже потрепанные, побывавшие в 
переделках, с завистью смотрели на солдат, оде-
тых в теплые овчинные полушубки, шапки, сапо-
ги, с новым оружием.

Молодец, Родина! Нашла силы, собрала солдату-
шек к Москве, и мы победили. Начал я войну са-
пером в звании ефрейтора, а закончил гвардии 
младшим сержантом, командиром отделения. 
Под Москвой меня ранило, но из медчасти я вер-
нулся в родную часть.

После Московской битвы наш саперный батальон 
отправили в Западном направлении. Воевал в 
Прибалтике. Все время находился в опасной бли-
зости со смертью. Мы разминировали мосты, пе-
реправы, железные дороги и станции. Ходил в раз-
ведку, проверял проходы для наступления армии и 
ждал Победу. Она пришла неожиданно. Было это 
в Латвии, у города Салтус. Ждали наступления в 
5 часов утра. Все готово. Вдруг видим, на перед-
нем крае у немцев оживленно. Крики, шум, стали 
появляться белые флаги, вернее белые тряпки на 
штыках, стали выглядывать из окопов.

Потом объявили по громкоговорителю о сдаче 
немцев. Что тут началась: песни, свист, крики 
«Ура», музыка. Домой я вернулся не сразу. До мая 
1946 года был в Красной Армии. Разминировали 
территории Венгрии и Чехословакии. Весной 1946 
года очищали поля в Новгородской области под 
Старой Руссой. Тут поля бескрайние, нужна земля 
под пахоту. скоро сев, Немало солдат здесь погиб-
ло, пройдя перед этим всю войну. Немцы оставили 
много ловушек, но я был осторожным. Не снимал 
часов с рук убитых немцев, не поднимал бинокли 
или ножи в красивых чехлах. Не зря говорят, что 
жадность губит. Меня бог миловал».

Ратный труд Виктора Андреевича отмечен боевы-
ми наградами. Он награжден «Знаком Гвардия», 
Орденом «Красной Звезды», медалью «За боевые 
заслуги», орденом «Отечественной войны» 2 сте-
пени, медалями «за оборону Москвы», «За победу 
над Германией 1941-1945 г.г».

Возвратившись домой, Виктор Андреевич вернул-
ся к мирной жизни. В 1947 году женился на Проко-
фьевой Антонине Матвеевне, с которой дружил до 
войны и писал письма с фронта. Прожили они душа 
в душу 53 года. В их семье родилось двое детей – 
сыновья Евгений и Владимир. Антонина Матвеевна 
с 1939 года до ухода на заслуженный отдых рабо-
тала в Хорловской школе учительницей младших 
классов.

Виктор Андреевич работал на фабрике «Молот и 
Серп» с 1948 по 1995 г.г. до 77 лет. Ушел с работы 
по инвалидности – 2-я группа. Начинал слесарем в 
механическом цехе, закончил фрезеровщиком 6-го 
разряда.

Награжден медалями «За трудовое отличие», «Ве-
теран труда». 15 юбилейных медалей и почетных 
знаков. 13 почетных грамот за трудовые достиже-
ния. Виктора Андреевича Поликарпова не стало на 
97-м году жизни - 6 января 2015 года.

Капитолина Андреевна Поликарпова
(20.12.1920 – 05.09.1984) 

Младшая дочь Марии, любимица дедушки и бабуш-
ки Кутузовых, родилась в 1920 году. Со старшей 

сестрой были очень дружны, близки и похожи друг 
на друга. Капа научилась всему, что было нужно во 
взрослой жизни. Выросла трудолюбивой, стойкой 
по характеру, жизнерадостной. Всегда старалась 
быть полезной для родных и близких, все делала 
добросовестно, с хорошим настроением и улыбкой 
на лице. Как бы не было плохо Капе, она не показы-
вала виду. Общаясь с ней, все заражались ее опти-
мизмом и жизнелюбием. Трудная судьба была у Ка-
питалины Андреевны, но она всегда говорила, что 
счастлива тем, что живет на белом свете. Окончив 
7 классов Хорловской школы, Капитолина устрои-
лась на работу. До войны она работала в Воскре-
сенске экономистом в транспортной конторе. В 
1942-м году ушла на фронт добровольцем.

Военный документ кратко фиксирует факты.

«С 4 апреля 1942 года по 9 мая 1945 года участво-
вала в Отечественной войне, в рядах действую-
щей Красной Армии в должности санинструктура 
244 отдельного защитного артиллерийского ди-
визиона ПВО».

Скупые строчки, а за ними боевые действия, смерть 
товарищей, кровь. Сколько бойцов, которых Капа, 
молодая девушка, тащила на себе под пулями, бла-
годарны ей за спасение. Самоотверженный труд 
санинструктуров стоит уважения и восхищения. 
Холод, жара, дождь, тяжелые сапоги. Когда тиши-
на, не свистят пули, нет разрывов снарядов, надо 
готовить новые стерильные бинты, ухаживать за 
ранеными, хоронить погибших. «Бог сберег Капу», 
говорила бабушка Арина.

Скупые строчки еще одного документа.

«С 15 апреля по 2 мая 1945 года участвовала в 
штурме Берлина». За участие в Великой Отече-
ственной войне Капиталина Андреевна награж-
дена медалями «За взятие Берлина», «За Победу 
над Германией». В мирное время награждена юби-
лейной медалью «30 лет Победы», медалью «Ве-
теран труда». 

На войне Капа встретила свою любовь; для нее 
1945 год- год двойного счастья. Победа над фаши-
стами и рождение дочери Анны. Дочку поднимала 
сама, замуж так и не вышла. На фабрике «Молот и 
Серп» работала с 1947 года по 1968 год, в ткацком 
цехе. Сначала она была браковщицей, потом стар-
шим контролером суровых тканей. Ушла с фабрики 
по инвалидности – 1 группа. «На работе пользова-
лась уважением, помогала исправлять брак тем, кто 
работал добросовестно, строго проверяла неради-
вых работниц», - вспоминала Лютова Л. И., ткачиха 
фабрики. - «Благодаря Капе, я вырабатывала ткань 
хорошего качества и сверх нормы, была передовой 
работницей-стахановкой».

Капиталина Андреевна была частым гостем в клу-
бе фабрики «Молот и Серп», на тематических ве-
черах, посвященных Дню Победы. Один из вечеров 
под названием «Из одного металла льют медаль за 
бой, медаль за труд» был посвящен династии Куту-
зовых, где выступали члены нашей семьи. В жизни 
Капиталина Андреевна была скромной, с чувством 
собственного достоинства; родные и друзья ее 
очень любили. Общий трудовой стаж – 40 лет. Про-
жила Капиталина Андреевна Поликарпова 64 года. 
Умерла в сентябре 1984 года.

Елена Забавнова

В. Поликарпов. Эстония, г. Пярну. 
15.02.1946 г. Фото отправил жене

Капа и дочь Аня

Первый ряд. Слева-направо: Кравцова К.М., Поли-
карпова К.А., Кутузов Г.Ф., Кутузова Н.В, Кутузов К.Н., 

Махров В., Юсупов И.И., Дягилева (Кутузова) Е.Н.
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75 лет ПОБЕДЫ!

В этом году наша страна отметила 75 лет Победы в Великой Отечествен-
ной войне. К сожалению, пришлось отмечать праздник не с таким разма-
хом, как планировалось, но, тем не менее, подготовка к нему шла очень 
активно; было придумано и реализовано множество онлайн проектов: 
«Мы этой памяти верны!» - поздравительный проект от сотрудников ДК 
«Красный горняк»; «Пусть всегда будет мир» - конкурс рисунков; «Дети 
войны»;  «Чулочки» - видео- проект; «Я помню, я горжусь!» - дети, теа-
тральный кружок; «Мы этой памяти верны!» - поздравительный проект 
дети, театральный кружок; «Победный май» - видео проект, песни воен-
ных лет в исполнение солистов ДК «Красный горняк»
Приняли активное участие в акциях: 
«Песни Победы», «Окна Победы», 
«Свеча памяти», «Георгиевская лен-
та». Были и тематические онлайн-про-
граммы; это - «Города-герои», «Пио-
неры-герои». Во время литературного 
онлайн-часа «В мире книг»: руководи-
тель театрального кружка С. Титова 
прочитала повесть В. Катаева «Сын 
полка».

День Победы был мечтой миллио-
нов наших людей, надеждой, которой 
жили и ради которой умирали.  Под-
виг, совершенный защитниками Оте-
чества, принадлежит вечности. Мы и 
наше поколение, должны помнить и 
чтить память тех, кто дал нам мирное 
и ясное небо над головой! С Днем По-
беды!

Дом культуры «Красный горняк»

Международный день семьи

15 мая мы отмечаем замечательный 
праздник – Международный день се-
мьи. 

Семья – самое главное в жизни для 
каждого из нас. Именно в семье мы 
слышим первые ласковые слова, 
учимся радоваться мелочам и прео-
долевать трудности.

Семья – это близкие и родные люди, 
те, кого мы любим, о ком заботимся, 
кому желаем добра и счастья. Это те-
плые отношения, любовь, взаимовы-
ручка и поддержка друг друга.

Именно для того, чтобы обратить вни-
мание мирового сообщества на со-
временные проблемы семьи и моло-
дежи, был объявлен Международный 
День семьи. Это произошло по иници-
ативе Генеральной Ассамблеи ООН 
20 сентября 1993 года. Датой празд-

нования был избран день 15 мая.

С тех самых пор, начиная с 1994 года, 
люди всего мира ежегодно отмечают 
День семьи. Этот праздник заставля-
ет задуматься, как живется некоторым 
семьям, в каких условиях воспитыва-
ются дети, как решаются трудные во-
просы и преодолеваются жизненные 
трудности. 

Если говорить о значении праздника 
не в мировом масштабе, то, навер-
ное, такой праздник хороший повод 
для каждого вспомнить о родителях и 
семейных традициях.

С праздником, дорогие друзья! Пусть 
в ваших семьях царит любовь и взаи-
мопонимание.

Администрация библиотеки №2, 
п. Фосфоритный

Песни тоже воевали

Библиотека №1 МАУ «КПСЦ «Родник» 
7 мая пригласила пользователей на 
онлайн-трансляцию «Песни тоже вое-
вали»; обеспечив своим зрителям про-
смотр записей песен военных лет. Пес-
ни военных лет по праву можно назвать 
«музыкальной летописью» Великой От-
ечественной войны. 

Великая Отечественная война стала 
самым суровым испытанием для наше-
го народа. Победа ковалась на фронтах 
и в тылу нашей огромной страны. Вме-
сте с солдатами на фронте и рабочими 
в тылу в строй встала... и песня. Она 
помогла нам выстоять и победить; она 
стала грозным оружием, не позволив-
шим сломить дух советского народа. В 
самом начале войны советскими ком-
позиторами были созданы сотни новых 
песен, многие из которых сразу «ушли 
на фронт». Песни воспевали ненависть 
к врагу, мужество, отвагу, боевую друж-
бу – все то, что помогало преодолевать 
военные трудности, которым не было 
числа. Они ярко отражали все собы-

тия, происходящие на фронте и в тылу; 
согревали душу, призывали к подвигу. 
Песни иногда лучше политруков гово-
рили о патриотизме, солдатской друж-
бе и любви.

Это песни «Священная война», «Про-
щайте скалистые горы»,«Вечер на 
рейде», «Катюша», «В землянке», 
«Темная ночь», «Огонек», «Случайный 
вальс», «Синий платочек», «Дорога на 
Берлин», «Соловьи» и многие другие. 
Песни были необходимы человеку как 
воздух, они не давали черстветь чело-
веческим чувствам, вселяла надежду и 
веру в Победу.

Сегодня песни военных лет продолжа-
ют поддерживать историческую память 
и не дают забыть о Великом подвиге 
нашего народа. Мы остаёмся великим 
народом, пока помним и поём песни во-
енных лет.

Администрация библиотеки №1, 
п. Хорлово

Вместе против коррупции!

В текущем году Генеральной прокуратурой Российской Федерации организо-
ван Международный молодежный конкурс социальной антикоррупционной ре-
кламы "Вместе против коррупции!". Конкурс проводится в номинациях "Лучший 
видеоролик" и "Лучший плакат". Прием заявок осуществляется с 01 мая по 01 
октября 2020 года на официальном сайте конкурса http://www.anticorruption.
life/. Правила проведения конкурса доступны на официальном сайте конкурса.

Администрация Управления 
по физической культуре, 

спорту и работе с молодежью 
администрации г.о. Воскресенска
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Волшебный мир сказок 
Софьи Прокофьевой

14 мая 1928 г. родилась Софья 
Леонидовна Прокофьева – рус-
ская писательница, автор замеча-
тельных детских сказок. Библио-
тека №1 МАУ «КПСЦ» Родник» 14 
мая провела онлайн-трансляцию 
«Волшебный мир сказок Софьи 
Прокофьевой».
С.Л. Прокофьева росла и воспиты-
валась в доме известного восто-
коведа-япониста В. Марковой, за-
менившей ей мать. Именно она и 
пробудила в маленькой Софье ин-
терес к фольклору и литературному 
творчеству. Уже в 15 лет Софья соз-
дала стихотворный "Античный цикл", 
получивший высокую оценку Бориса 
Пастернака. После окончания Мо-
сковского художественного институ-
та им. В. Сурикова она работала ху-
дожником-иллюстратором.

Писать сказки С.Л. Прокофьева на-
чала в 1950-х годах, после рожде-
ния сына. Первое ее произведение, 
сказка "Кто лучше?", вышло в 1957 г. 
С тех пор она написала свыше три-
дцати книг, многие из которых были 
переведены более чем на двадцать 
языков.

Начав с небольших историй для са-
мых маленьких ("Машины сказки"), 
Прокофьева вскоре перешла к жанру 
повести-сказки, ставшему ведущим в 
ее творчестве.

В сказочной стране Прокофьевой, 
где много всяческих превращений 
и чудес, тесно соединяются реаль-
ность и фантастика. Большинство ее 
персонажей - наши современники: 
врачи, летчики, милиционеры, учите-
ля, цирковые дрессировщики, мамы 
и папы, бабушки и дедушки и, конеч-
но, мальчишки и девчонки («Зеленая 
пилюля», 1964; «Приключения жел-
того чемоданчика», 1966; «На старом 
чердаке», 1974).

Она является автором сценариев, 
по которым создано около двадцати 
короткометражных и три полноме-
тражных мультфильма – "Лоскутик и 
облако", "Остров капитанов", "Ученик 
волшебника", игровые детские худо-
жественные фильмы – "Пока бьют 
часы", "Оставь окно открытым", а 
также психологический фильм-дра-
ма "Без свидетелей", поставленный 
Н. Михалковым по ее пьесе "Беседа 
без свидетеля".

Софья Леонидовна Прокофьева - ла-
уреат ряда международных премий 
(в том числе ФИПРЕССИ); награж-
дена серебряной медалью Венеци-
анского биеннале; а ее сказка "Не 
буду просить прощения" отмечена 
японской премией Кодаи (за лучшую 
книгу года).

Администрация библиотеки №1, 
п. Хорлово

ПОБЕДА!!!
7 мая были подведены итоги онлайн-конкурса работ декоративно-прикладного творчества, посвященного 
Победе в Великой Отечественной Войне "ПОБЕДА!!!". Конкурс проходил с 28 апреля по 5 мая в двух номина-
циях: «Декоративно-прикладное творчество» и «Рисунок», а также в четырех возрастных категориях: 5-7 лет, 
8-10 лет, 11-14 лет, 15-18 лет. Конкурсные работы могли быть исполнены в любом жанре изобразительного 
искусства или в любой технике декоративно-прикладного творчества, но тематически должны были быть свя-
заны с военными событиями и Победой в Великой Отечественной Войне. Было прислано 36 заявок из разных 
уголков Московской области.

Итак, конкурс завершен, итоги подведены. Но прежде чем назвать наших героев, хочется сказать огромное 
спасибо всем, кто принял участие в нашем конкурсе!

А вот и наши победители:
Номинация «Рисунок»
5-7 лет
I место –   Рогова Ксения (МУК ДК «Юровский»)
II место –  Игольников Филипп (МУК ДК «Юровский»)
III место – Жуков Роман (МУК ДК «Юровский»)
      Драчевская Варвара (ДК «Хорлово»)
8-10 лет:
I место – Росинская Дарья («Студия творческой души» 
д.Юрово)
II место –  Кулишина Александра (ДК «Хорлово»)
III место – Желтухина Кристина (ДК «Хорлово»)
      Кудрина Софья (ДК «Хорлово»)
      Смагина Елизавета («Студия творческой души»          
д.Юрово)
11-14 лет:
I место – Тюленев Даниил
15-18 лет:
ГРАН-ПРИ – Овчинникова София (ДК и С. п.Архангель-
ский)

Номинация «Декоративно-прикладное творчество»:
5-7 лет:
I место – Симашина Ангелина («Студия творческой души» 
д.Юрово)
II место – Тюленева Варвара
III место – Стибунова Александра (МУК ДК «Юровский»)
8-10 лет:
ГРАН-ПРИ – Ермилова Алена (ДК «Хорлово»)
I место – Семенов Елисей («Студия творческой души» 
д.Юрово)
II место – Малькова Елизавета (ДК «Хорлово»)
15-18 лет:
II место – Жданов Даниил (ДК и С. п.Архангельский)

Победители конкурса получат заслуженные дипломы. 
Поздравляем всех участников конкурса и желаем уда-
чи!

Администрация ДК «Хорлово»
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СОБЫТИЯ

В Подмосковье проходят групповые онлайн-тренировки для людей старшего 
возраста

С 18 мая портал «Живу спортом» при поддержке Мини-
стерства физической культуры и спорта Московской обла-
сти запустили групповые онлайн-тренировки в Zoom для 
старшего поколения в рамках проекта «Активное долголе-
тие». В рамках этого цикла уже состоялись 3 занятия.

Специальные занятия под руководством опытных трене-
ров спортшкол регионального Минспорта проходят еже-
дневно в 11:00. Тренировки включают в себя комплекс 
специально разработанных и подобранных упражнений 
для пожилых людей. Они сочетают в себе оптимальную 
амплитуду и уровень нагрузок, которые позволят участни-
кам старшего возраста поддерживать свой уровень двига-
тельной активности и укрепить здоровье, находясь дома 
на самоизоляции.

Зарегистрироваться на тренировки можно на сайте жи-
вуспортом.рф на главной странице, а также в разделе 
«Мероприятия», выбрав в списке «Активное долголетие». 
Сами занятия проходят на онлайн-площадке Zoom.

Министр физической культуры и спорта Московской обла-
сти Роман Терюшков: «В период распространения коро-
навирусной инфекции люди старшего возраста находятся 
в группе риска. Поэтому им особенно важно максимально 
строго соблюдать режим домашней самоизоляции. Раз-
умеется, нахождение длительное время дома не только 
меняет привычный образ жизни всех нас, но и лишает не-
малой доли физической активности. Чтобы позаботиться 
и поддержать наше старшее поколение, с нашей стороны 
мы пытаемся создать все условия для того, чтобы пожи-
лые люди могли укреплять свое здоровье и чувствовать 
себя бодро, даже находясь дома. Для этого и были органи-
зованы групповые тренировки «Активного долголетия», ко-
торые отлично мотивируют держать себя в форме. В этом 
помогают профессиональные тренеры, под руководством 
которых проходят эти занятия».

Администрация Управления 
по физической культуре, 

спорту и работе с молодежью 
администрации г.о. Воскресенска

Палисадник победы

#ВолонтерыПобедыВоскресенск в рамках акции #ПалисадникПобеды разбили клумбу на придомовой территории под 
окном участника Великой Отечественной войны, проживающего в Белоозёрском. Накануне праздника на заброшенном 
участке земли зацвели бархатцы и цинерария. Всё лето волонтёры будут ухаживать за клумбой и поливать цветы. На-
деемся, этот маленький подарок будет радовать взгляд нашего ветерана.

Волонтеры победы. Воскресенск.

«Живу спортом» начинает 
групповые тренировки в 

Zoom

С 18 мая 2020 года портал «Живу 
спортом» запустил групповые 
Zoom-тренировки. Занятия прохо-
дят по 8 различным направлениям и 
продлятся до снятия режима самои-
золяции.

Ознакомиться с актуальным распи-
санием тренировок «Живу спортом» 
в Zoom и записаться в одну из групп 
можно на сайте живуспортом.рф . 
На выбор представлены следующие 
направления: йога, стретчинг, боди 
фитнес, кроссфит, фитбол, пилатес, 
зумба и специальные тренировки для 
людей старшего возраста. Состав 
участников групп из 40 человек будет 
формироваться однократно и сохра-
нится на протяжении всего цикла тре-
нировок. Ведущие занятий – опытные 
инструкторы, которые выходят в пря-
мой эфир из спортивных центров, что 
позволяет участникам лучше погру-
зиться в атмосферу спорта.

Помимо этого, в прежнем формате 
проходят уже привычные утренние 
онлайн-зарядки в Instagram «Живу 
спортом» (@gdesport). Они, так же, 
как и ранее, стартуют в 9:00. 18 мая 
прямой эфир по зумбе с тренером 
Анной Павленко собрал более 1700 
зрителей.

Министр физической культуры и спор-
та Московской области Роман Те-
рюшков: «Все спортивные организа-
ции в этот период стараются любыми 
способами помочь людям, ведущим 
активный образ жизни, сохранить 
свою физическую форму. Стараясь 
адаптироваться к современным пло-
щадкам, тренировки «Живу спортом» 
приходят в Zoom в новом формате. 
Это удобный и набравший свою попу-
лярность сравнительно недавно сер-
вис, располагающий к проведению 
групповых занятий. Каждый желаю-
щий может подать заявку на сайте 
живуспортом.рф и начать заниматься 
любым из восьми предложенных на-
правлений. Групповые онлайн-трени-
ровки ещё больше мотивируют всех 
участников на достижение результа-
та, позволяя им при этом оставаться 
дома и соблюдать самоизоляцию».

Администрация Управления 
по физической культуре, 

спорту и работе с молодежью 
администрации г.о. Воскресенска


